

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## INQUEBRANTABLE

La importancia que al Congreso socialista de Gijón ha dado la Prensa en general y la buena acogida que le ha hecho la opinión sana, ha puesto fuera de sí á la patulea seudorrevolucionaria.

Mucho coraje tenía ésta antes al Partido Socialista por la seria conducta que observa y por los constantes progresos que realiza, pero ahora ese coraje se ha convertido en rabia. Todos sus órganos en la Prensa, desde los que apenas tienen lectores hasta los que alcanzan alguna circulación, babean contra nuestro Partido y contra sus hombres más significados injurias calumnias.

Han estimado que esa miserable campaña puede quebrantarnos, hacer que se dude de nosotros y que la confianza que inspiramos á los trabajadores se convierta en recelo, y no han tenido reparo alguno—¡tan honrados son!—en acudir á ella.

¡Auxiliares de la Monarquía! ¡Adormecedores de la clase obrera! ¡Embaucadores! ¡Vendidos! ¡Traidores! ¡Enemigos de la revolución! Esos y otros muchos epítetos de análogo significado lanzan contra los socialistas los revolucionarios de pico, los falsos librepensadores, los destripaburgueses de mentirijillas.

Más aún. Para sembrar mejor la desconfianza entre los trabajadores preténdese hacer creer que procedemos de distinto modo que nuestros correligionarios de las otras naciones, que éstos desaprueban nuestra conducta y que no nos tienen en estima.

Todo, todo cuanto se puede inventar para difamar á un partido y á sus hombres, han inventado y dado á la estampa los detractores del Socialismo en España.

Pero se equivocan de medio á medio. Aunque de la calumnia *algo queda*, el crédito, bien adquirido, que gozan nuestro Partido y sus hombres, es recio escudo donde los dictérios y falsedades de aquellos ruines enemigos se harán trizas.

Tampoco vacila nuestro ánimo ante los calificativos injuriosos que se nos lanzan. Más honrados que los que nos niegan condiciones de honradez, y seguros de que ellos emplean medios tan *nobles* contra nosotros porque en política *todas las armas* son buenas, lejos de desalentarnos sus injustos ataques, sus cínicos denuestos y sus torpes acusaciones, nos estimulan

en nuestra buena labor, nos enardecen y hacen que nuestros bríos se dupliquen. Cada vez que los enemigos del Partido Socialista han atreído en ese género de campañas, sus filas se han nutrido con más rapidez.

Si cuando le constituían unos cuantos cientos de obreros, y todo ó casi todo le era adverso, no dieron con él en tierra campañas parecidas, ¿cómo han de quebrantarle hoy, que la atmósfera le es favorable, cuenta, aunque muy modestos, con órganos en la Prensa, formando miles de trabajadores y ha adquirido en una buena parte de la opinión legítima influencia?

No. Peleen como peleen contra él los mal llamados radicales, los ácratas y todos los que le odian, por su seriedad, su consecuencia y su disciplina, ni lograrán arrollarle, ni le quebrantarán. Por el contrario, en lucha con el Partido Socialista, esos elementos saldrán perdiendo. Está en su naturaleza el que sea así. Los unos han caído en el mayor descrédito, los otros viven fuera de la realidad y los demás empequeñécense más cada día porque para ellos no hay ambiente.

Sueñan, desvarían los que piensan mermar las fuerzas ó la influencia del Partido Socialista con campañas difamatorias. Trabaja éste de tal manera, condúcese de tal modo, que ni aquéllos lograrán detener su marcha, ni empañar siquiera su bien sentada reputación.

Es empeño necio querer echar abajo por malos medios lo que tiene sólido fundamento y condiciones para vivir y desarrollarse.

## NOTAS SUELTAS

Un señor Piernas, catedrático él y como tal suponemos que sabio (por la misma razón que á los *melitares* valientes) ha *descubierto* que las huelgas son un acto de hostilidad en la lucha que sostienen patronos y obreros.

Y que en ellas se pelea para conseguir la preponderancia de los intereses de unos, sobre los de los otros.

Viniendo á robustecer la afirmación que los socialistas sostenemos de que ambos intereses son antagónicos.

Y que por consiguiente es una filfa aquello de la armonía entre el Capital y el Trabajo que ciertos entes nos dan como fácil de lograr.

Sin que hayan conseguido nunca demostrarlo.

Por imposible.

\* \* \*

También dice que el que se niega á trabajar perjudica á todos sus semejantes porque tiene que mantenerse á costa de ellos.

Pues ahí está la madre del cordero.

Y la causa en que se funda la protesta del proletariado.

Porque es irritante que este se vea obligado á producir lo que consumen tantos zánganos como por ahí pululan.

Y que tenga que ser para ellos, lo mejor de lo que aquel produce.

Y que aun le sea arrebatado el sobrante de lo que elabora.

Dejándole solamente las piltrafas.

Como hueso que se arroja al can.

\* \* \*

Según el señor Piernas..... y según nosotros habrá huelgas justas en tanto haya explotadores.

Y mientras pueda más la codicia que el sentimiento de solidaridad humana.

Pues hijo, una vez conocida la causa, ayudar á aplicarle el remedio.

Que ya hace tiempo descubrió el Partido Socialista.

Solo consiste en transformar este régimen burgués, por otro colectivista.

En el cual todos seamos dueños del fruto de nuestro trabajo.

Y en el que no haya más señores que los impedidos por edad ó padecimiento.

Y desaparecerán las huelgas como por ensalmo.

Como la rabia, muerto el perro.

\* \* \*

El Zar está inconsolable.

Ahora que esperaba, como los israelitas el Mesías, que su mujer le diera un hijo varón para perpetuar los crímenes de lesa Humanidad que vienen cometiendo los autócratas rusos, ha resultado que ha parido el niño muerto.

Toda la omnipotencia de que se cree revestido no le ha bastado para torcer en lo más mínimo el fallo de la Naturaleza.

Como no le bastó para evitar que en

su propia mesa de despacho, se encuentra con un anónimo amenazador.

Ni á su padre el que en plena vía, fuera destrozado por una bomba.

Con que lo mejor que puede hacer es dejar á un lado la soberbia.

Y persuadirse de que en este mundo cada cual tiene el alma en un armario.

\* \*

Leemos que en Valencia un grupo de *ferocbi republicanis* entraron en la redacción de *La Lucha* (semanario carca) rompiendo los moldes y no dejando en ella títere con cabeza.

Y que su grito de guerra era el de ¡Abajo *La Lucha*!

Cierto que los que á todas horas abominan de la libertad y suspiran por ver implantada la Inquisición, no tienen por que quejarse si, dándoles por el gusto, les hacen sentir los efectos del régimen por el cual pelean.

Pero ¡canastos! con los argumentos que emplean para convencer algunos defensores de la libertad á todo trance.

Porque estos procedimientos cualquiera creerá que están reñidos con el credo que predicán.

Y no andará lejos de la verdad.

En perjuicio de los que nos preciamos de demócratas.

\* \*

El que no se consuela es porque no quiere.

Ahora resulta según *La Última Hora* que Weyler ha escrito á Roselló felicitándole por el éxito del banquete de marrras.

Cuando según *La Unión Republicana* hubo comensal que en son de protesta se llevó medio queso de bola en la faltriquera.

Por lo caros que según él, le habían puesto los entusiasmos weyleristas.

Como que el cubierto era, según creemos, de cinco pesetas.

Y por el escándalo que se armó, barruntamos que no valdría ni cuatro míseros reales.

A no ser que pagaran por uno y quisieran como dos.

Que todo podría ser.

\* \*

¡Caracoles con el puritanismo de algunos concejales!

Por si han de ser los blancos ó los rojos los que se chupen la breva del Negociado del ensanche, se ha armado entre ellos una marimorena, que hace reír al pueblo soberano.

Demostrándole de paso que en cuanto á desinterés, allá se van los unos y los otros.

Concejal hubo según el Sr. Serra que admitió regalos para que votara á determinado candidato, si bien á la hora de la elección, dió su voto al contrario.

No sabemos si fué porque este último le ofreció más.

Y edil que se valió de su puesto para patrocinar á un, algo así como pariente. Para bien del erario Municipal. O del suyo en particular. Que es lo más probable.

\* \*

Hay vecinos que tienen suerte.

Días atrás denunciaba un diario local la existencia de unos estercoleros en las inmediaciones de Son Sardina (que entre paréntesis no pudimos descubrir á pesar de haber ido varias veces por aquel caserío) y en bien de la salud pública pedía su pronta desaparición.

Y á los pocos días el mismo colega decía que su deseo se había cumplido.

De lo cual nos alegramos todos.

Excepto los dueños del estiércol.

Pero he aquí que en la misma nariz de Palma existen otros reales y efectivos.

De lo cual se puede convencer cualquiera con solo llegarse á los Hostalets por la carretera de Inca.

Y si llega á aquel suburbio sin haber tenido que taparse las narices, puede afirmarse que carece de olfato.

Porque el hedor que despiden es insostenible.

Y de estos parece que nadie se acuerda.

\* \*

A propósito de los Hostalets.

Se hace preciso que el Sr. Roselló haga girar frecuentemente visitas de inspección sanitaria por aquel suburbio.

Y haga cumplir las ordenanzas municipales que por allí son letra muerta.

A ciencia y paciencia del encargado de hacerlas cumplir, pues permite que las tabernas estén abiertas hasta que á sus dueños les dá la gana.

Y que haya vecinos que conviertan lo que debieran ser jardines, en estercolero.

Y que muchas veces las carnes que se expenden para el consumo se pongan á la venta sin que el veterinario las haya inspeccionado.

Dando con ello lugar á muchos abusos.

En perjuicio de la salud de los vecinos por la cual tienen obligación de velar los concejales.

Que para eso principalmente son elegidos.

\* \*

*La Última Hora* se lamenta, porque el presidente de la Federación Local, compañero Martí, en la reunión de propaganda para organizar á los obreros panaderos trató como se merece á la prensa burguesa en general y á dicho periódico en particular.

Y más abajo dice que todas las noticias obreras que publica las recoge de boca de los mismos obreros y que luego vá y pregunta también á los patronos como están de salud.

«Lo cual» está muy bien. Porque así hay para todos los gustos.

Y nosotros continuaremos censurando todo aquello que la prensa trate de desfigurar; aunque blasona de informar con imparcialidad.

Cuando le conviene.

## ECOS DEL MAR

Durante la travesía efectuada desde Inglaterra á España por el vapor *Comecha* de la *Compañía La Blanca de Bilbao*, ha sido maltratado de obra el camarero Vicente Ruiz por su capitán D. Carlos.

Según declaración del individuo, ignora la causa del atropello pero hace suposiciones como la siguiente: Según costumbre viene sirviéndose el café á las cuatro de la madrugada mientras no se ordene lo contrario. Pues á pesar de no haber anticipado la hora supone que el capitán quería se le sirviese á las tres y media.

Le hace creer en esta suposición el haber servido el café al oficial de guardia por encargo del contramaestre; pues enterado el capitán fué lo bastante para cometer el acto arbitrario que solo degrada á los ejecutores.

Llamamos la atención de las Sociedades de *Obreros del mar*, para que por todos los medios posibles trabajen á fin de evitar ese *absolutismo* que predomina á bordo de la casi totalidad de buques.

Es inscuso el proceder de dicho capitán, pues la época de los esclavos quienes se trataban á revencazos, ya pasó; por lo tanto procuremos de hoy en adelante á medida de nuestras fuerzas evitar esos actos por lo bárbaros, mediante la unión de los obreros del mar.

\* \*

Nuestros lectores se habrán enterado del movimiento de los obreros del muelle y puerto de Palma, los cuales consiguieron una peseta de aumento en el salario del jornal. Pues bien: existe un capataz conocido por el «Escat» que de su proceder no se puede pedir más. Tiene la avilantéz de ocupar en las faenas á todo aquel que no pertenece á la Sociedad, dándoles además un real más del aumento conseguido.

Ha buscado personal de todas partes y para ello se ha valido de todos los medios, teniendo aun la desfachatez de decir: todo el que no sea socio que venga. Semejante proceder retrata al individuo de cuerpo entero.

Hoy se vale de los esquirols que ha podido reunir para usurpar los derechos que corresponden á la Sociedad de obreros del mar de Palma, de acuerdo con la *Compañía Marítima*, con el santo fin de derrotar la Sociedad.

\* \*

Las autoridades de marina dejan de cumplir con su deber, toleran el que se atropelle al obrero y que se le excite á la violencia. Toleran también que se atropelle el derecho de matrícula que tiene todo matriculado; en una palabra, faltan á su deber, fomentando el proceder que tienen en práctica capataces é *«Isleña Marítima»* y recriminando á la Sociedad.

El Director de «*La Marítima*» recibió un anónimo amenazándole sino daba tra-

bajo á los socios, «según manifiesta la autoridad de marina» y que nunca debían de haber recurrido á ese medio, porque el señor Director es una bella persona, y.... los obreros deben ser unos bestias.

El caso es que todos tratan de desorganizar la Sociedad con ayuda de las autoridades de marina.

Pues bien, veremos por todos los medios legales que estén á nuestro alcance si la Sociedad conseguirá el derecho de matrícula negado hoy por las autoridades que deben de velar por el buen orden.

## Al Fabricante de Calzado

Sr. D. Bartolomé Bestard

(Continuación)

Seguramente señor Bestard, se habrá V. sentido algo molestado al hojear EL OBRERO BALEAR de la semana pasada y ver en él, estampado su nombre y los principios de una historia que V. conoce mucho, cuyas hazañas causarán indignación al que las lea; y si he de serle franco, cáusame á mí repugnancia estamparlas; pero como quiera que el infame proceder de V. perjudica en alto grado, moral y materialmente á los obreros, véome en el imprescindible caso de detallar los puntos más culminantes de esta historia cuyo recuerdo me horroriza.

Antes de pasar á relatar sus obras, conviene tener conocimiento de otro discurso de los suyos, el cual lo pronunció V. en una reunión de zapateros que tuvo efecto en el vasto Salón de la Sociedad la «Asistencia Palmesano» el mes de Noviembre de 1900 y que calculo asistieron al acto unos 500 obreros; además para que V. lo recuerde bien, el que actuaba de secretario dió lectura al manifiesto antes de abrir la sesión.

(Oigámoslo pues). V. tiene la palabra Sr. Bestard.

Compañeros: un sinnúmero de veces esta Sociedad os ha invitado á actos semejantes á este para daros á comprender la necesidad de asociaros y las ventajas que reporta la Asociación: ¿porqué pues, vosotros comprendiendo vuestra mala situación no acudís á las filas de la Sociedad donde vuestros compañeros de oficio, os llaman para reforzar el ejército y declarar la lucha á nuestros enemigos cual lo son nuestros patronos? porque no nos unimos todos para recabar lo que de derecho nos pertenece y que tanta falta nos hace para vivir?

¿Es acaso que creéis justo que nuestros tiranos amontonen riquezas á costa de nuestro esfuerzo, y que nosotros que lo producimos todo carezcamos de lo indispensable para satisfacer las más apremiantes necesidades? ¿Es que creéis que no tenemos derecho á la vida? ¿Es que os considerais seres inferiores dentro la

humanidad? Yo no sé á que atribuir vuestro silencio.

La industria de calzado en Palma—prosiguió diciendo V.—viene padeciendo una gran enfermedad, á cuya llaga nosotros debemos aplicarle la hierba medicinal correspondiente; ésta está en nuestras manos, y no hemos de consentir que la llaga se empeore más, y muera por falta de asistencia médica. Nosotros somos los médicos, y la curación de la llaga,—mucho llaga nos dió V.—consiste en que todos nos unamos y mediante ese pacto de unión declararemos la lucha entre los fabricantes que han establecido esa guerra de competencia entre ellos, cuyos resultados tocamos nosotros; pues, bien declarado está que desde que existe esta competencia entre unos y otros fabricantes, robándose los pedidos unos con los otros, la industria va decayendo y nos han rebajado el precio del trabajo hasta tal punto, que nos vemos obligados por la necesidad, á trabajar catorce ó quince horas diarias y aún no ganamos para comer *berengenas asadas* cuando las venden á veinte por cada céntimo. (He dicho.)

Una vez haber puesto en conocimiento de V. y de los obreros, tres discursos de los muchos que ha pronunciado V.—en este mundo—creo que habrá lo suficiente para dejar á un lado la palabrería de usted y entrar de lleno á demostrar la manera con que ha venido procediendo.

Pero antes, como yo no tengo prisa en correr y sé perfectamente que porque yo le digo la verdad, estoy expuesto á que (V. y sus camaradas) me condenen á *presidio* ó á *expulsarme del oficio*, quiero encomendar mi alma al Dios de V. dedicando un rato para hacerle oración y tal vez tendrá piedad de mí y me librará de la pena que me espera.

### SIGNO DE LA CRUZ

Por la.... señal;  
del. Santo Capital  
Dios.... de los explotadores  
para matar de hambre á los trabajadores.

### CREDO

Creo que el Dios Capital es muy poderoso; que crea la miseria de los laboriosos.  
Que Bestard es un explotador;  
de los de marca mayor.  
Que fué concebido por obra de la natura-

(leza  
que nació desnudo y sin conciencia.  
Fué víctima de la explotación,  
ambicionando siempre el turrón.  
Ahora que ya ha conseguido,  
lo apetecido.  
Explota con rigor,  
al pobre trabajador.  
Y que éste ha de juzgar,  
su manera de explotar.  
Para dar la recompensa,  
á este sinvergüenza.  
Y que yo le haré padecer,  
hasta que caiga del poder.  
Porque será perseguido,  
hasta haberlo conseguido. (Amen.)

### Advertencia al Sr. Bestard

La semana que viene se concluirá esta historia, y no vaya V. á creer que yo oculté mi verdadero nombre, porque ante los miserables deben presentarse pecho á pecho los hombres. Así es, que cuando haya concluido este trabajo, si V. cree que yo he incurrido en exageración ó que he faltado á la verdad, estoy dispuesto á contender con V. en cualquiera ocasión y en cualquier lugar, siempre que sea delante de personas de criterio; y con datos que V. no podrá refutarme le probaré que V. es el enemigo más terrible de los obreros Palmesanos.

Por ahora, yo me llamo *Virgilio Lechuga Quiros*, gracias á Dios.

(Concluirá.)

## REALES ÓRDENES

### CUESTIONARIOS

ACERCA DE LAS CONDICIONES DEL TRABAJO EN LOS SERVICIOS DEL ESTADO, PUBLICADOS POR EL MINISTERIO DE AGRICULTURA

(Continuación)

A LA DIRECCION GENERAL DE OBRAS PÚBLICAS

REAL ORDEN

Ilmo. Sr.: Resuelto el Ministro de Agricultura á estudiar la reforma de la organización jurídica del contrato de trabajo que directa ó indirectamente dependen del Estado, y en su deseo de reunir los hechos y antecedentes necesarios respecto á la regulación actual de aquello para proceder con la prudencia que impone problema tan complejo, cree indispensable abrir una amplia información.

Como parte de ésta, en una de sus más interesantes manifestaciones figura sin duda cuanto se refiere á la ordenación del trabajo en las obras y servicios que dependen de esa Dirección.

Urge saber en qué condiciones vive el obrero manual en los importantes servicios de transportes ferroviarios, así como en la construcción de las varias obras públicas, ya se ejecuten por administración, ya por contrata, tales como carreteras, canales, puertos, etc.

Al efecto de que la información resulte todo lo completa posible, S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, se ha servido disponer que V. S. circule el Cuestionario adjunto á cuanias Empresas, Compañías, Sociedades ó personas industriales concesionarias dependan de ese Centro, así como procurar, por todos los medios que estén á su alcance, que sea contestado á la mayor brevedad.

### CUESTIONARIO

I

*Servicios que corren á cargo directo del Estado*

1.º Número y clase de Establecimientos fabriles, Centros de explotación industrial, de construcciones y reparaciones, ó simplemente de servicios desempeñados por obreros manuales.

2.º Número de obreros empleados en los ser-

vicios que dirige ó inspecciona la Dirección general de obras públicas, con expresión:

- I. De la naturaleza del servicio.
- II. Del número de niños, mujeres y adultos empleados en el mismo.
- 3.º Forma de retribución ó salario:
  - I. Por horas.
  - II. Por días.
  - III. Por piezas, á destajo.
  - IV. En otras formas.
- 4.º Duración del trabajo:
  - I. Horas de jornada,
  - II. Descansos, cuántos y tiempo que duran en el día.
  - III. Trabajo nocturno, si lo hay, y en caso afirmativo, su duración.
  - IV. Descanso dominical ó turnos semanales de reposo.
  - V. Término medio anual de días laborables en los cuales no trabajan los obreros, indicando las causas.
- 5.º Términos ó plazos del pago del salario:
  - Por semanas, quincenas ó meses.
  - Si se da al obrero habitación.
  - Si se le procura otros servicios, médico, botica, etc., y en qué forma.
- 6.º Cuantía del salario.
  - I. Salario máximo.
  - II. Término medio del salario.
  - III. Salario mínimo.
- 7.º Aplicación que se ha hecho de la Ley de Accidentes del Trabajo de 30 de Enero de 1900.
  - Si se ha ejercitado la autorización á que se refiere el artículo 12 de esta ley.
  - Si existen Sociedades de seguros contra accidentes, condiciones de las mismas y resultados conseguidos con ellas.

## II

*Servicios encomendados á concesionarios ó arrendatarios*

- 1.º Análogos datos de las Compañías ó Sociedades que por subrogación del Estado prestan servicios públicos, ya en virtud de contrato, arriendo ó monopolio, respecto de:
  - I. Número de obreros.
  - II. Forma de retribución ó salario.
  - III. Duración de la jornada y su interrupción en descansos diarios y el reposo dominical.
  - IV. Términos ó plazos del pago del salario.
  - V. Cuantía del salario.
  - VI. Cooperativas patronales ó tiendas en las cuales hayan de proveerse forzosamente los obreros á cuenta del salario.
  - VII. Aplicación de la Ley de Accidentes del Trabajo y constitución de Sociedades de Seguros.
- 2.º Si en las cláusulas de los pliegos de condiciones figura alguna que interese ó aclare los extremos comprendidos en este Cuestionario;
 

De Real orden lo digo á V. I. para su conocimiento y efectos.—Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 24 de Abril de 1902.—José Canalejas y Méndez.

Sr. Director general de Obras públicas.

(Concluída.)

*El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un suicidio mortal, con sus hermanos un crimen, y á sus intereses y á los de su clase una traición.*

## DE TODAS PARTES

## PALMA

Se está organizando la Sociedad de Panaderos de esta localidad; el domingo pasado se celebró un meeting de propaganda y usaron de la palabra los compañeros Jorje, Barceló, Bisbal, Vicens, Roca y Marí; fueron muy acogidos los consejos de los compañeros que les dirigieron la palabra ingresando una inmensa mayoría de socios.

Apenas se ha iniciado la idea de asociarse los obreros Panaderos, para mejorar las pésimas condiciones en que viven, ya hay algunos individuos que han tocado beneficios de la novel asociación; en el horno de la calle de Cestos el fabricante de pan Sr. Marcial Enseñat ha reducido la jornada á diez horas de trabajo, estableciendo dos servicios, uno de día y el otro de noche. Estos dos turnos ha mejorado mucho la situación de los operarios por la razón que antes trabajaban 14 y 15 horas diarias.

De desear fuera que todos los demás patronos imitasen la conducta del mencionado señor.

Animo pues obreros Panaderos; no olvideis que unión es fuerza.

—Ha quedado constituida en esta localidad en Sociedad de resistencia el gremio de forradores de vidrio, con el título *La Emancipación*. Los compañeros que componen el Comité directivo y administrativo son los siguientes:

Presidente: Antonio Mir.  
 Vicepresidente: Miguel Cabrer.  
 Depositario: José García.  
 Contador: Benito Amengual.  
 Secretario 1.º: Antonio Gelabert.  
 Secretario 2.º: Miguel Buadas.  
 Recaudador: Cayetano Albertí.  
 Vocales: Nicolás Roig y José Albertí.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un saludo á todos los que trabajan para la causa obrera.

La correspondencia á nombre del Secretario Antonio Gelabert, Federación Local, Plaza Mayor, 16.

—También se ha organizado en Sociedad de resistencia el gremio de Tintores, con el lema *La Razón*. Los compañeros que forman el Comité son los siguientes:

Presidente: Cristóbal Muntaner.  
 Vicepresidente: Pedro Perali.  
 Depositario: Leonardo Andreu.  
 Contador: Miguel Pujades.  
 Secretario 1.º: Paulino Balaguer.  
 Secretario 2.º: Nicolás Ramis.  
 Recaudador: Sebastián Fernández.  
 Vocaler: Juan Font y Francisco Morey.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un saludo á todo los que luchan para la emancipación de la clase trabajadora.

La correspondencia á nombre del Secretario Paulino Balaguer, Federación Local, Plaza Mayor, 16.

## CENTRO INSTRUCTIVO OBRERO

DE LA  
FEDERACIÓN LOCAL

Plaza de Abastos, n.º 16. principal

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que el 1.º de Octubre quedarán reanudadas las clases de 1.ª Enseñanza para el presente curso de 1902 á 1903 en cuyo curso, bajo la dirección de dos Profesores con título Académico, se darán de lección y explicarán las asignaturas que comprenden los tres grados de Enseñanza cíclica ó sea Elemental, Medio y Superior.

*Grado Elemental*

Aritmética, Gramática, Geometría, Geografía é Historia Sagrada.

*Grado Medio*

Repaso y ampliación de las del grado Elemental. Historia de España, Física, Química, y Agricultura.

*Grado Superior*

Repaso y ampliación de las asignaturas del grado Medio, Algebra, Ciencias físicas, Historia Natural, Agricultura ampliada, Industria y Comercio.

Además en dicha Escuela se practicarán ejercicios de análisis, de redacción de documentos, composiciones de las explicaciones, lecciones de cazas, escursiones, Dibujo y Caligrafía y todo lo demás imposible de enumerar arregladamente á los programas modernos de 1.ª Enseñanza y que los Sres. Socios pueden ver en la Escuela de esta Sociedad.

Por La Comisión.—El Presidente, JAIME VICENS MASSANET.—El Secretario, ANTONIO SALAS.

## ÚLTIMA HORA

Por negarse un socio á trabajar con los esquirols que la Compañía «Islaña Marítima» ha reclutado, ha sido despedido. Inmediatamente han abandonado el trabajo todos los socios que trabajaban por la Compañía.

En el próximo número daremos más detalles.

## INSTANTÁNEAS

IMPRESIONES RECIBIDAS EN PARÍS

Y EN SU

Exposición Universal de 1900

POR

SEBASTIAN ORESPI

De tan interesante folleto ha hecho una reducida tirada nuestro compañero, que se venderá al precio de 50 céntimos para los obreros asociados y á 1 peseta para el público.

Se halla de venta en la administración de EL OBRERO BALEAR.

Imp. F. Soler — Conquistador, 43 y 45